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中企協為萬戶「點燈」送暖
免費為基層換LED燈膽 獨居婆婆：感受到暖意

特區政府民政及青年事務局局長麥美娟在啟動
禮上致辭時表示，照明是日常生活的基本需

求，不過，深水埗很多住戶仍使用舊式燈膽。本次
活動將為全港基層家庭和獨居長者免費提供安裝1
萬個LED燈膽，一方面為他們的生活帶來便利，
增加幸福感和安全感，另一方面，LED是節能的照
明工具，可以幫助居民降低開支。

麥美娟：提升市民環保意識
麥美娟說，實踐綠色文化是特區政府的重點項目

之一，通過免費安裝LED燈膽，提升市民的環保

意識，宣揚綠色生活，減少日常生活在能源的開
支，減輕經濟負擔，令年輕一代養成富有責任感的
環保行為，從而促進可持續發展。
香港中國企業協會總裁于曉表示，民生是人民幸福

之基、社會和諧之本，中企服務進社區等中資公益品
牌活動深入人心，已惠及數十萬人，受到基層市民的
廣泛歡迎和社會各界褒獎。他說，本次活動為香港公
共屋邨的獨居長者、低收入家庭，免費將舊式白熾燈
泡更換為環保LED燈膽，不僅以實際行動傳遞中企
的溫暖，更是對綠色低碳發展的有力推動。
該計劃由中國華電集團全力支持，潤愛同行承

辦。中國華電品牌與宣傳中心主任伊建偉表示，
中國華電集團一直致力於履行企業社會責任，積
極參與社會公益事業。此次萬家燈火項目，不僅
能為基層家庭提供實際幫助，減輕他們的生活負
擔，也體現了企業的責任擔當。中國華電會一如
既往在香港能源供應、經濟發展等方面發揮應有
的價值和作用。
據悉，該計劃第一批試點將在深水埗區展開，隨
後將於8月推廣至全港十八區。各大地區組織將與
潤愛同行緊密合作，通過資格審查和轉介，確保服
務能夠真正惠及有需要的基層市民。

香港中國企業協會昨日啟動慶回歸迎國慶．萬家燈火

計劃。該計劃為期一年，將為1萬戶基層家庭免費更

換、安裝環保LED燈膽。在啟動禮後，一眾主禮嘉賓

前往海麗邨，見證基層家庭安裝LED燈膽過程。獨居

長者鄺女士及雙老居住的溫女士都十分感激這次服務，

溫女士表示，「燈換了後，家裏變得明亮很多，不僅節

省了開支，也讓生活多了幾分溫暖。」鄺女士亦說：

「感謝大家的關愛和幫助，讓我這位獨居老人也能夠感

受到這份暖意。」 ◆香港文匯報記者 子京

◆香港中國
企業協會昨
日舉行慶回
歸迎國慶萬
家燈火啟動
禮。
香港文匯報

記者
北山彥 攝

本港新聞 ◆責任編輯：陳啟恒
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譚惠珠：核電站表現世界一流

並非核電專家的譚惠珠，當年靠什
麼樣的信念推動大亞灣核電站建設？她
說，第一她相信國家不會把危險的東西
建在自己國民居住的地方；第二她相信
國家會集中資源和能力做好核電站。

不過，當年推動是項工作時，譚惠
珠還是會隱隱擔心。她說，她首先擔心
不能充分了解核電的事項，第二擔心當
年提出的建議不被中央接受，第三擔心
真真正正操作的時候會發生意外。

如今再談及這份擔心，譚惠珠說，
大亞灣核電站在過去30年達到很高的標
準，「我自己覺得好安慰。另一方面，
看到國家欣欣向榮，看到香港供電穩
定，所以我完全沒有後悔（當年推動大
亞灣核電站建設的工作）。」

根據國際原子能機構制定的「國際
核與輻射事件分級表」，核事故分為0
至7級。大亞灣核電站投產至今30年，
從來沒有發生第二級或以上的事件或事
故，近十多年亦沒有發生第一級的
事件。

內地首座大型商用核電站大亞灣核電站安全運行30年，為港人持續提供安全、穩定、零碳排放的電力，守護粵港三十
載。時任行政局及立法局議員的譚惠珠是這座核電站從無到有的見證人、參與者。她接受訪問時回望30年前的難忘歲月，
坦言大家起初對這座核電站的興建感到擔心，而中央對港人包括設計製造、意外應變、中央管理、環境安全等方面的30項
建議均全盤接納，給港人派下「定心丸」。30年過去，港人不僅受惠於核電站穩定安全的供電，核電站也用世界一流的表
現贏得港人信任，回饋了一份最完美的答卷。

上世紀80年代珠三角實體經濟發展
迅速，能源需求上升，惟當時煤電和水
電產區不在珠三角。1982年12月，國務
院批准採用法國核電技術建設大亞灣核
電站。1984年1月，改革開放總設計師
鄧小平視察深圳經濟特區時指出：「深
圳要辦好兩件事，一是建設核電站，二
是辦好深圳大學。」

從1987年8月7日到1994年5月6日，
經過近七年建設，大亞灣核電站兩台機
組建成投產，實現了內地大型商用核電

站零的突破，成為中國改革開放以來最
早期和最大型的中外合資項目之一，它
用30年來世界一流的亮眼成績，鑄造成
改革開放後的一個標誌性符號。

不過，見證這座核電站從無到有的
譚惠珠坦言，當年包括她在內的許多港
人，都對這座興建在香港附近的核電站
的安全性感到擔心。1985年，中電與廣
東核電投資有限公司落實發展大亞灣項
目，她說，當時合營期內70%的電量輸
送香港符合經濟利益，「但當時不少人

對中國的改革開放還沒有100%信心，中
國會不會起得好這個核電站，會不會根
據國際要求的標準操作，應變計劃是否
符合國際標準呢？」

雪上加霜的是，1986年發生切爾諾
貝爾核事故，港人對興建大亞灣核電站
的恐懼進一步加大。當年身為行政立法
兩局公用事業事務委員會召集人的譚惠
珠深知，在這樣的情況下，很難說服港
人放心，她並坦言：「其實我們自己心
裏，都沒有一個掌握。惟一的方法就是
真真正正去學。」同年8月她組織議員前
往法國及維也納國際原子能機構考察，
主動認識和學習核電運作和核安全。

同年9月，譚惠珠到北京獲時任國務
院副總理李鵬接見，中央對譚惠珠提出
的30項建議，包括設計製造、意外應
變、中央管理、人員培訓、環境安全、
公眾教育等予以全盤接納，亦答應設有
一個香港人參與的核安全諮詢委員會，
這給他們派下一顆「定心丸」。

譚惠珠認為，中央全盤接納建議，
充分顯示中央願意聆聽港人的關注和訴
求，不會因核電站設於內地，就不理會
港人的憂慮。

譚惠珠指出，負責管理核電站的廣
東核電合營有限公司，其第一副董事長
及第一副總經理由香港核電投資有限公
司人員擔任；首5年內的廠長，以及隨後
5年的副廠長，亦皆由該公司任命。她表
示，中電的參與可以令香港方面更清楚
該核電站的運作，增強港人對核電站安
全性的信心。

譚惠珠說，大亞灣核電站安全營運
30年有助解決珠江三角洲實體經濟、工
業、人民生活各方面需要能源的問題，
並且提供穩定和價格合理的電價。她相
信，該核電站對香港政府於2050年實現
碳中和的目標，會有不可或缺的幫助。

▲1985年1月18日，中電與廣東核電投資有限公司簽訂合營合同，成立廣東核電合營有限公司。

▲譚惠珠認為大亞灣核
電站對香港政府於2050
年實現碳中和的目標，
有不可或缺的幫助。
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▲1986年譚惠珠在香港舉行記者會，
向港人傳達中央對港人訴求的重視。

國際核事件分級表
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無悔推動核電站建設

香港文匯報訊 特區政府公務員事務
局局長楊何蓓茵昨日展開在北京的行
程，上午拜訪國務院港澳事務辦公室副
主任王靈桂，介紹特區公務員事務的最
新情況和工作進展。
楊何蓓茵一行下午到短視頻直播平台
公司快手總部，參觀元中心園區和演播
中心等，並與北京快手科技有限公司高
級人員進行座談，了解短視頻和直播平
台的最新發展趨勢和經驗。她表示，隨
着5G互聯網時代的到來，不同短視頻平
台應運而生和蓬勃發展，短片信息傳播
速度快，影響力亦越來越廣泛。除了電
商外，直播平台現在也應用於部分職位
的招聘，以至政務的推廣。應留意資訊
科技的大趨勢，所以希望多了解後，在
宣傳推廣方面有所啟發。
楊何蓓茵今日將到北京大學政府管理
學院，出席特區政府與北京大學為特區
高級公務員合辦的公共管理碩士課程的
首屆學員畢業典禮，並會與第一期畢業
生和正在北大學習的特區公務員等會面
交流。
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◆楊何蓓茵一行與北京快手科技有限公
司副總裁劉震（左三）及高級人員座談。

自去年 10 月成
立，大埔區林村谷
小區關愛隊便開展
服務，致力為林村

谷居民帶來多元化的關愛服務及活動。林村谷小區
所覆蓋的面積相當廣闊，包括林錦公路及大窩西支
路沿線，人口遍布於接近30條鄉村。為各鄉村的長
者及其他有需要的居民提供適切及便捷的支援服
務，是我們重要的使命。
小區內有不少獨居長者及雙老家庭，由於行動不
比從前靈活，長者都甚少外出，加上沒有家人在身

邊照料，每每遇到生活上的困難便倍感徬徨無助。
有見及此，我與隊員定期走訪不同鄉村去探望這些
公公婆婆，除了傳遞社區關懷，亦了解他們的生活
所需，並協助處理大大小小的問題。我們曾接獲一
名八十多歲獨居婆婆的求助，原來婆婆希望申請樂
悠咭，但由於她不懂得處理相關手續，故一直拖
延。我們協助婆婆提出申請後，她十分高興並衷心
感謝關愛隊的幫忙。
此外，我們近日亦發現一個雙老家庭的個案，伯

伯早前中風，婆婆作為唯一的照顧者感到非常吃
力。當隊員進行家訪時得悉他們的情況後，便馬上

轉介部門及區內社福機構跟進，為他們提供及時的
支援服務，以減輕照顧者的壓力。
除了安排定期家訪及協助村民申請各項服務和計

劃，林村谷小區關愛隊亦會舉辦多元化的關愛活
動，例如流感疫苗接種及健康講座等。此外，關愛
隊善用地區網絡邀請醫療專業人士合作，輪流於鄉
郊不同地點設置流動健康服務站，為村民提供簡單
保健諮詢及檢查服務，使行動不便的長者亦能定時
了解身體狀況及獲取健康資訊。於推展服務的同
時，我與隊員透過與村民交流，深入了解他們的需
要，務求進一步完善關愛隊的地區服務計劃。
我自小在林村成長，深明傳統節日對村民的重要
性。因此，我們透過舉辦各項節慶活動，增進社區
的凝聚力。今年初，林村谷小區關愛隊組織了鄉郊

歲晚送暖活動，除了上門探訪行動不便的長者，向
他們送上節日祝福，同時亦邀請獨居及雙居長者一
同參與盆菜團年活動，互相分享新年願望及感受濃
厚的鄰里人情。當天公公婆婆臉上滿足的笑容，令
我印象深刻。為迎接端午節，我與隊員籌備了另一
項服務，集合村民共同製作愛心糉，並向區內有需
要住戶傳遞關懷，以鼓勵村民發揮鄰里互助、團結
關愛的精神。
在接下來的日子，林村谷小區關愛隊定當再接再
厲，期望能夠繼續在地區中發揮作用，用行動傳遞
社區的關懷，共同締造溫暖祥和的社區氛圍，並為
居民增添幸福感。

◆大埔區林村谷關愛隊隊長 張育文
（標題為編者所加）

服務林村谷小區 推動鄰里互助
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